
創業就業環境佳 港青闖灣區機遇多

廣東省政協
常委、香港廣東
青年總會主席霍
山表示，自己

十多年前已到廣
州南沙參與家族
的項目發展，至
今家族已在南沙
發展多達30多個
項目，包括房地
產、遊艇會和科
研教育專案等，
見證了這些年來
南 沙 的 巨 大 變
化。
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▲（左起）香港菁英會主席凌俊傑；新鴻基地產執行董事郭基煇；全國政協委員、尚乘慈善基金會總裁唐偉章；香港
廣東青年總會主席霍 山；大灣區金融科技促進總會會長莊紫祥出席昨日論壇並合照。

嘉賓言論重點
全國政協委員、尚乘慈善基金會總裁 唐偉章
•年輕人不能把香港的一套帶到內地，要了解內
地的文化。
香港廣東青年總會主席 霍啟山
•年輕人要多了解中央對地方的要求及定位，大
部分年輕人到大灣區發展都有三個要求，方便、
成本低、發展空間大，南沙全都符合他們要求。
新鴻基地產執行董事 郭基煇
•港青北上發展，除了要有 「學習意識」 ，也要
學會 「換位思考」 ，盡快熟悉當地的政策環境、
行業法規和產業鏈上下游企業等。
大灣區金融科技促進總會會長 莊紫祥
•提出青年心城計劃，以低廉的價格售賣予年輕
人，讓他們可以在有住屋的同時，也可以儲錢，
及有空間發展。
香港菁英會主席 凌俊傑
•港青無論是否去內地創業，都可以去體驗、去
認識、去了解內地市場，如此才能夠知道自己的
優勢，融入國家發展的大局。

大公報製表

【大公報訊】全國青聯常委、廣
東省政協常委、新鴻基地產執行董事
郭基煇於論壇上表示，港青在大灣區
發展，意識的對接至關重要。他認
為，內地科創和專業服務、行業發展
「一日千里」 ，為港青在大灣區發展
提供了無限契機，港青北上發展，除
了要有 「學習意識」 ，也要學會 「換
位思考」 ，盡快熟悉當地的政策環
境、行業法規和產業鏈上下游企業和
競爭對手。

郭基煇提到，近年中央、珠三角
九市、特區政府都為港青北上就學、
就業、創業等提供了諸多優惠政策。
他相信，港青市場觸覺敏銳，既掌握
兩文三語，又擁有國際視野，而大灣
區發展並不是純粹要把香港已有的業
務、經貿、或者創業模式搬到大灣
區，更重要的是需要在大灣區創造新
的價值，把大灣區市場所需，結合青

年所長和優勢，就一定能產生1+1大
於2的協同效應。

另一方面，郭基煇指，近年越來
越多初創企業利用內地和香港兩地的
比較優勢，形成 「兩邊跑」 的混合模
式。這些公司除了把企業總部、融資
上市選擇在香港外，也把部分產品研
發功能放在香港。而內地分公司則主
要承擔其他產品研發、牌照申請、產
品製造以及市場推廣等，充分利用兩
地的比較優勢，來實現資源的最優配
置。

對於北上創業港青面對的困難，
郭基煇認為有多方面因素，一是港人
在內地創業比較分散，沒有粵港圈子
連接，缺乏有影響力、成規模的品牌
落地，難以令行業發揮更大協同效
應。二是大灣區內地九市的市場透明
度有待進一步提高。三是雖然現時創
業場所供應充足，但配套的人才公寓
還供不應求。

因此，郭基煇建議當地政府進一
步聚焦資源，在每個城市打造1至2個
高質量的 「雙創基地」 品牌，以更好
發揮 「群聚效應」 。

最後，郭基煇引用曾經送給參與
新地 「大灣區青年就業計劃」 的15名
應屆畢業生的 「三心」 寄語送給所有
香港青年，一是保持 「好奇心」 ，二
是秉承 「上進心」 ，三是 「不忘初
心」 ，勉勵他們充分發揮自身優勢，
在大灣區實現自身飛躍與發展。

保持好奇心 秉承上進心 不忘初心

【大公報訊】中山市政協委員、香
港菁英會主席凌俊傑認為，香港青年無
論是否去內地創業，都可以去體驗、去
認識、去了解內地市場，如此才能夠知
道自己的優勢，從而裝備自己，利用自
己的優勢，融入國家發展的大局。他又
稱，雖然港人擁有國際視野，但也應該
多了解自己的祖國。

凌俊傑表示，此次疫情也幫助了自
己更深入了解內地，他解釋，自己於

2015年創業，創立電商平台 「士多」 ，
只服務香港市場，而以往前往內地，一
般都是帶團考察，最多都是去兩、三
天，很少好好感受內地生活。而疫情後
由於有防疫及隔離等限制，為了節省成
本，因此每次前往內地，都逗留一個
月，反而給予自己機會，可以更多了解
內地，感受到文化上的不同，也更多了
解當地年輕人的拚搏精神。凌俊傑認
為，目前內地的年輕人，有如60至70年

代的港人般敢於拚搏，值得香港年輕人
學習。

對於希望留港發展的年輕人，凌俊
傑認為也可以去內地考察，因為香港創
業成本高，無論租金、人工成本等均遠
高於內地，認同年輕人在港創業不容
易，甚至難有足夠的資金開拓市場，反
而內地有很多機會，如果港青多到內地
看看，可能可以找到機會，用相對較低
的成本，嘗試更多不同的發展。

凌俊傑強調，本港有很多機構，在
港舉行很多交流團，帶領港青到內地考
察，並與不同城市的創業中心合作，以
對接資金、客戶、政府，扮演好橋樑的
角色。

他更提到，大灣區不同城市都有不
同的優勢，也有不同的優惠政策，幫助
青年創業，可惜香港缺乏相關的宣傳，
建議港人可以更多了解，以把握發展機
會。

各市優惠政策不同 宜多加宣傳推廣
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第二屆粵港澳大灣區發展論壇

提出心城計劃 解決年輕人住屋問題
【大公報訊】為了解決香港年輕人

住屋問題，深圳市政協委員、大灣區金
融科技促進總會會長莊紫祥提出青年心
城計劃，希望以低廉的價格售賣予年輕
人，讓他們可以在有住屋的同時，也可
以儲錢、有空間發展，並帶來上流的機
會。

莊紫祥表示，國家主席習近平曾經
提到，發展是第一要務，人才是第一資
源，創新是第一動力；香港發展在青
年，香港人才在青年，香港創新也要靠
青年，但青年的重心，則在於住房，要
有美好的居所，才能讓青年感到家的感
覺。莊紫祥指出，香港已經提供15年免
費教育，為何不考慮，也為青年提供一
個住屋的機會？

在2018年，莊紫祥構思並提出了青
年心城計劃，他強調，這個心，是愛青
年的心、萬眾一心、香港市民的心、也
是心連心的心，是希望讓全港一起想個
辦法，為青年想辦法，提供舒適的居住

空間，讓青年可以發展自己的夢想。
根據計劃，莊紫祥指可以由政府提

供用地，或由有心人借出用地，以輕微
高於成本價的價錢，賣給年輕人，推算
約200平方呎的單位，可以按100萬元出
售，如此年輕人可以用10萬元首期，優
惠利率2.15厘購入單位，估計每個月供
款僅約2796元。至於入住該物業的年輕
人，於住滿10年後需要遷出，賣給下一

個年輕人。
以此方法，莊紫祥相信，年輕人可

以用低廉的價格供樓，而住滿10年離開
時，也可以收回所有供款和首期，還清
利息後還有錢留下，這樣年輕人既可以
儲錢，又可以有空間發展。

為了鼓勵年輕人生育，他又提出若
居住期內，年輕人生一個孩子，可以住
多兩年，生兩個孩子，則可以住多5年。
莊紫祥認為，早前特首林鄭月娥提出的
北部都會區計劃，可以考慮興建青年心
城。

莊紫祥表示，早前青年心城計劃已
經舉辦過不同的比賽、節目，也有一些
討論，希望通過各種類型的活動，凝聚
社會各界不同的意見，待組織起來後，
將會向有關當局提出，希望有關計劃可
以盡快落實。

▲郭基煇指出，港青在大灣區發展，
意識的對接至關重要。

▲與會嘉賓出席 「灣區青年發展」 圓桌論壇。
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霍啟山表示，年輕人應多了解中央
對每個地方的要求及定位，只有多了解
才能找到發展的機遇，目前南沙只有70
多萬人口，土地供應十分充裕，企業到
大灣區發展的成本也因而會較低。南沙
的位置在大灣區中間，設有高鐵站及機
場，若由香港的西九龍乘坐高鐵到南沙
只需不到1小時，故此南沙能與其他大灣
區城市形成一個 「1小時生活圈」 ，十分
適合本港年輕人到當地發展。

南沙一小時生活圈適合港青
作為香港廣東青年總會主席，霍啟

山多年來積極協助年輕人到大灣區發
展，香港廣東青年總會每年也會發布
「香港青年就業及大灣區發展指數」 ，

指數能反映年輕人在大灣區的需求，據
統計，年輕人到大灣區工作大多希望能
達到三個條件，包括方便、成本低及發
展空間大，而南沙正正完全符合這三個
條件。

見證六年創業成功故事
全國政協委員、尚乘慈善基金會總

裁兼尚乘數科主席唐偉章指出，現在的
年輕人非常幸福，因未來大灣區將有非
常多的發展機遇，但年輕人必需學習內
地文化，不能把香港的一套帶到內地。

唐偉章指他自己在大學的時代曾接
觸很多年輕人，如近期便有一位在理工
大學畢業的學生將會結婚，他五、六年
前跑到上海創業，現在事業已取得成
功，在創業期間認識了一位廣東的姑
娘，今年也決定結婚，並找了他作為證
婚人。

目前本港的年輕人大致上可分為三

類，第一類是有興趣到其他地方發展，
特別是內地，而第二類則是很害怕到其
他地方，尤其他們不理解祖國的情況，
而第三類也是最多人的一類，根本沒有
想過要到內地發展，對祖國也沒有深入
認識，故此要讓年輕人對中國的歷史文
化有更多的了解，同時提供機會給他們
到內地去體驗，至少讓他們開始去考慮
到內地發展的可能性，也讓他們明白中
國是一個很發達的國家，近年各方面的
進步也非常大，很多城市的發展已相當
不錯，特別是粵港澳大灣區，無論工作
或創業的機會也有很多。


